
· 44卷 (2015年) 11期

(W．R．Hamilton)的十四行诗表达：

智爱神俯复，强翅今我庇；

吸我入巨汝，超升小我弃。

除虚名私念，树烈恒深愿；

远担汝福力，或见其承担。

莫令贪舒适，缺少勇信诚；

迟我慧道步，吾魂任务明。

亦乐见汝车，彼道别人驱。

“桃李不言，下自成蹊”。彭桓武那爱国主义

的精神，多做贡献的实践，科学求真的态度，学

术民主的方法，奖掖后进的用心和淡泊名利的胸

怀，乐观旷达的性格都是值得我们钦佩和努力学

习的。
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1982年北京应用物理与计算数学研究所申报

的“原子弹氢弹设计原理中的物理力学数学理论

问题”项目，被授予国家自然科学一等奖。在申

报奖项时，大家一致推举彭桓武先生为第一完成

人。彭先生享受这一殊荣实至名归，当之无愧。

因为中国的原子弹、氢弹的理论研究设计工作是

在他亲自组织指导下进行的。

彭桓武先生1961年调到九所从事核武器理论

研究设计工作。当时我们手头只有一个苏联专家

口头讲述的原子弹教学模型。彭先生来到九所面

临的第一个抉择是，是把核武器的理论研究设计

工作当成一项简单的工程设计，照抄苏联人给的

教学模型，交上去，响了，就算成功了，完成任

务了，还是把核武器的理论研究设计工作当成一

项科学研究工作来做，研究原子弹的整个动作过

程和运动规律。探究苏联的这个教学模型为什么

是这样设计的，它内在的科学原理是什么。彭桓

武先生作为一个有极高素养的物理学家，当然选

择了后者。九所的科研工作便是在彭先生的学术

思想指导下起步，开始了对核武器内在物理规律

的理解和探索。后来我们把这种科研工作叫做

“知其然而且知其所以然”。

当然，彭先生首先自己动手来剖析并展现原

子弹的运动过程和规律。我们知道，描述原子弹

运动过程的是一组复杂的非线性偏微分方程，获

得这组方程的解只有通过电子计算机才有可能。

可是，我们当时还没有一套完整、可靠的数学方

法能在电子计算机上实现这项工作。同时彭先生

认为光有计算机出来的结果还不够，我们必须了

解这些结果是怎么形成的，各个物理量之间又是

“两弹一星”功勋科学家——彭桓武院士(选自网络)

·· 745



· 44卷 (2015年) 11期

纪念彭桓武先生百年诞辰

如何彼此影响，相互作用的。因此彭先生在所内

大力提倡“粗估”的工作，即亲自动手，用最普

通的计算尺，把整个原子弹的动作过程粗略地一

步一步算出来，从而在头脑里形成一幅完整的图

像。这岂是一项容易的工作！彭先生以其坚实的

物理基础和深厚的数学功力，硬是把这组非线性

偏微分方程简化成一套常微分方程组，在几位青

年同志的协助下，用最简单的计算工具——计算

尺把原子弹的整个过程粗线条地描绘出来了。他

把原子弹运动过程划分为几个阶段，并且对其中

几个关键时刻加以命名。这些名词我们沿用至今。

对于苏联的教学模型，彭先生并不是囫囵吞

枣全盘接受的态度，而是用科学探讨的精神来理

解它。例如在苏联的教学模型中使用了一种材

料，为了弄清楚这种材料的性能和作用，及使用

它的必要性，几乎每星期都要举行讨论会。参加

讨论的除彭先生外，涵盖了当时有关的一大批科

学家，如郭永怀、程开甲、朱光亚、邓稼先、周

光召、周毓麟、秦元勋等等。还有许多刚大学毕

业分配到所里工作的年轻人。会上，大科学家和

青年们平等地就科学问题畅所欲言，发表自己的

意见。彭先生在学术上是非常民主、开放的。他

特别鼓励年轻人发表自己的意见。在这样的气氛

下，有时持不同意见的同志在会上争得面红耳

赤，但在会下彼此还是非常团结，互相尊重。因

为所有的争论都是为了一个共同的目的。九所优

良的学术民主风气正是在彭桓武先生的带领和熏

陶下形成的。

对苏联提供的教学模型曾经有过一次非常激

烈的争论。苏联专家当时口头介绍模型的时候曾

经说到一个数据。但是当我们计算核对这个数据

的时候，却发现我们的计算结果和苏联人给出的

数据相差非常之大。于是稍作修改后再做第二次

计算。结果和第一次的计算结果一样。科学规律

应该是可以重复的。只要我们和他们用同样的科

学原理去处理解决这个问题，我们就应该和苏联

人得到同样的结果。九所的同志们在彭先生领导

下坚持科学态度，硬是把这个问题算了九遍，这

就是九所历史上有名的“九次计算”。九次计算

得到的结果大同小异，但都和苏联人给的数据对

不上。每次计算完了，彭先生都召集会议，让大

家讨论，严格地推敲我们计算的科学依据。就是

这样，作为科学研究这个问题仍然没有了结。科

学上是不能少数服从多数的。最后周光召从物理

上论证了按照模型的初始配置是不可能达到苏联

人给出的数据的。在彭先生主持下，九所的同志

们经过热烈的讨论，对周光召的论证信服了。随

后又在电子计算机上用差分方法计算了这个问

题，得到的结果和“九次计算”的结果相符，这

才彻底地否定了苏联人给出的数据。

正是在彭桓武先生这种实事求是的科学精神

指导下，九所的同志们终于掌握了原子弹的科学

规律，并且根据我国实际，对原模型作了实质性

修改，设计出了中国自己的原子弹，并在1964年

10月爆炸成功。

正当大家在彭先生指导下基本上掌握了原子弹

的物理规律，并且把自行设计的模型交给实验、生

产部门准备热试验时，1963年夏天的一个下午，彭

先生打电话找到秦元勋、郑绍唐和我到他办公室去

讨论工作。只见他的办公桌上堆满了许许多多的档

案材料。彭先生见到我们便说：“原子弹的理论设

计模型我们已经交出去了，现在我们应当开始氢弹

的研究了。”关于氢弹的研究，早在1960年底，九

1964年10月16日，中国首枚原子弹爆炸成功后产生的蘑菇

云(选自网络)
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所全力以赴掌握原子弹的时候，上级已经布置原

子能所部分同志展开了氢弹的早期研究。但是在

九所，是彭先生首先提出氢弹研究课题。正如前

文提到，1960年开始研究设计原子弹的时候，有

一个苏联教学模型可以作为我们研究的起点。但

是，什么是氢弹，所有的人，包括像彭先生这样

的大科学家在内都一无所知。我们曾经专门查阅

过当年的美国报刊，找不到任何有关氢弹的材

料。只知道氢弹的几百万吨级的威力是通过轻核

反应释放出来的。但是如何引发轻核反应释放出

如此巨大的能量，大家束手无策。彭先生指导我

们开展氢弹的研究就从如何创造轻核反应的条件

入手。黄祖洽先生在彭先生授命下给出了相关的

数学模型，接着我们就构造了差分格式，编制了

程序，按照之前研究原子弹的办法在电子计算机

上进行数值模拟。开始的时候无非是把轻核材料

塞进原子弹里面去。彭先生亲自设计模型。我们

每计算出一个结果，都要开讨论会。彭先生每会

必到，和大家一起进行细致的分析，期望能从中

得到某些启发。然后修改模型，再做计算，再进

行分析讨论。这时彭先生不断提醒我们，当时计

算的模型不是氢弹。他当然很清楚氢弹是要用于

实战的。因此除了要有百万吨级的威力外，对于

体积和重量有限制，要能上运载工具的。我们当

时计算的模型威力尽管有时也能算得很高，但其

体积和重量是完全不符合要求的。彭先生的警示

不断鞭策我们：一定要有创新。

1964年10月原子弹爆炸成功，九所立即转入

了氢弹的探索工作。当时上级领导提出氢弹要

“多路探索”的方针。仍然是彭先生在指挥，他

鼓励大家提出新的构想。彭先生自己也提出过一

个方案。当时谁有新方案，只要有可能，就在计

算机上进行数值模拟的检验。经过分析讨论，彭

先生的方案行不通。他不拘泥于个人的得失，尊

重科学，不行就放弃，不拖泥带水。彭先生这种

实事求是的科学态度在很大程度上提高了我们探

索的效率。这样的事例在我们“多路探索”的过

程中不止这一次。

“多路探索”在彭桓武先生心中是有打算

的。在1987年中国第一颗氢弹爆炸成功20周年纪

念大会上，彭先生用非常生动的语言回顾了这一

段历程。他说：“氢弹在三个‘抽屉’里。我让

老黄(黄祖洽)去开一个，光召开一个，于敏开一

个。最后于敏打开的那一个是氢弹。”1965年 10

月，原子弹爆炸成功一年之际，即九所全体同志

“多路探索”一年之后，于敏在上海打开了氢弹

的“抽屉”。他提出一个方案，一方面遵照彭先

生一贯倡导的“粗估”方法，同时又利用上海的

计算机进行数值模拟，论证了方案的可行性。于

敏回到北京，向彭先生和全所同志讲解了这个方

案，得到了彭先生的首肯。然后于敏和邓稼先一

起向院领导汇报。当时二机部副部长刘西尧正在

院里，一起听了汇报。西尧部长当场拍板定案，

以九所提出的新的原理方案为主开展工作，准备

试验。这样又过了一年，到了1966年底，我们自

己研制出来的氢弹原理试验成功。又过了半年，

中国第一颗氢弹在神州上空响彻云霄。

彭桓武先生在中国核武器理论研究设计中的

主导作用是显而易见，无可否认的。所以大家一

致推举彭先生为国家自然科学一等奖第一完成

人。这个奖项有奖状和奖章。奖状每位得奖人一

人一份，奖章只有一枚，规定授予第一完成人。

当所里拿到奖章后，理所应当把奖章送到彭先生

手里。所领导安排我去办理此事。我到了彭先生

家里首先说明了来意。我说：“自然科学奖的奖

章发下来了，我今天特地把奖章给您送来。”说

着我就打开盒子，把奖章展示给彭先生看。不料

彭先生扫了一眼，把头一摇，很干脆地说：“我

不要。”我一愣，没想到彭先生会这么个态度。

但我知道彭先生的为人，便耐心地向彭先生解

释：“奖章一个奖就只一个，上面规定了是给第

一完成人的。” 彭先生依然很坚定地说：“我不

要。工作是大家做的，我不能要这个奖章。”我

很无奈，只能劝说道：“彭先生，您不要，谁还

敢要。老邓是不会敢要的，光召也不敢要。你们

谁都不要，所里拿着怎么办！”这时彭先生脸上

原先严肃的表情一下消失了，露出了有点让人捉

摸不透的笑容，说：“好吧，我收下吧。”我一听
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这话如释重负，心想彭先生还是通情达理的，不

想过分为难我这个后辈，终于回心转意了，我也

好回去向所里交差。不料接下来彭先生用很平静

的语气说：“奖章我收下了，就是我的了，我就

有权处理它。我把它送给九所全体同志。”我这

回是傻了，还能说什么呢？彭先生这样缜密的逻

辑，就像在推导数学公式一样，滴水不漏，无懈

可击。除了折服于这位大家历来十分尊敬的大科

学家之外，我真是无言以对了。彭先生见自己完

全占了上风，就很得意地说：“我给九所题几个

字吧。”我听了很兴奋，也算从刚才的窘态中多

少解脱出来一点，怎么样也算是超额完成任务

了。接下来的一幕确实让我惊叹不已。彭先生把

书桌下的抽屉一个个打开，竟然找不到一张他满

意的可以题词的白纸。只见彭先生转向他身后的

书架，从上面拿下一本原版的精装书，翻开封

面，毫不犹豫地把扉页撕了下来。我在一旁看着

很不解地问：“彭先生，您这是干什么？”他笑眯

眯地拿着刚撕下来的扉页在我面前晃了晃，说；

“这个纸好，题字很合适。”然后彭先生就在纸上

写下了永远铭刻在九所全体职工心上的十四个

字：

集体 集体 集集体

日新 日新 日日新

这十四个字，包含了彭先生对中国核武器这

项伟大事业的深刻认识。他历来都告诫我们，核

武器事业是集体事业，他从来都认为自己是其中

的一份子，而在大家心目中，这是多么卓越的一

份子啊！彭先生的题词更表达了他对我国核武器

事业，对后辈们的殷切期望。当我把奖章和彭先

生的题词拿回去，向所里其他同志讲述这一经过

时，同志们都为彭先生这一举动所感动，更加敬

佩先生的高尚品德。

彭先生一直以来都把对他的个人奖励拿出来

与大家分享。1995年他获得了何梁何利基金科学

与技术成就奖100万港币。彭先生对这100万港币

的处理很有特色。他认为，自己一生和许多同志

一起工作过，其中有一些人他印象很深，对他有

过帮助，而这些人中间有的人从来没有得过什么

大奖。所以彭先生每年挑选几个人，以完全馈赠的

方式送3万元作为纪念。所赠对象不要通过什么评

审委员会，他自己确定。定下后他亲自写信，征询

对方愿不愿意接受他的馈赠。彭先生用了9年时间

(1996—2004年)，把他得到的这笔奖金分别赠予他

亲自选定的35位同志。彭桓武先生是一位很念旧

情，知恩图报的人。他当年从国外回来时，云南大

学校长，著名数学家熊庆来先生接纳了他。事隔几

十年，彭先生始终不忘熊庆来先生的这份情谊。熊

先生已经过世，彭先生设法找到他的后人。我陪他

一起去邮局给熊先生家人寄去了3万元赠款。

1999年彭桓武先生获得了“两弹一星”功勋

奖章。当时给他颁发了一个重达 1 斤的纯金奖

牌。彭先生去世后，其家属遵照先生遗愿，把这

块奖牌赠送给了中国军事博物馆。中国军事博物

馆还专门为这次馈赠举行了隆重仪式，以表达对

这位为中国核武器事业作出了杰出贡献的科学家

的敬意。

彭桓武先生一贯严以律己，为人处世十分低

调。1985年适逢彭先生70寿辰，九所计划为他祝

寿。当我把这个想法向彭先生报告，征求他意见

时，他又是一摇头，说：“不要！”我知道他不愿

意花国家的钱，我们事先已商量好，便向彭先生

建议说：“这样吧，您的学生和后辈们联合起来，

大家一起吃顿饭为您祝寿。费用我们AA制，您的

那一份大家分摊。”谁知这位倔犟的老头还是头一

彭桓武院士为九所的亲笔题词(侯艺兵 摄)
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彭桓武先生永远活在我们心中
张锁春†

(中国科学院数学与系统科学研究院 北京 100190 )

2015－10－10收到 DOI：10.7693/wl20151107
† email: zsc@amt.ac.cn

2007年3月6日上午9时，我去八宝山参加彭

桓武先生遗体告别仪式。才半年多不见，先生显

得消瘦了不少，没有想到他会走得这样快。原打

算正月初三去他家拜年，因为我们每年一般会在

“五一”、“十一”、“春节”去看望他老人家，他

很喜欢与大家无拘无束，天南海北随便聊，每次

都使我们获益不小。那日我打电话预约，家里无

人接听，便有一种不好的预兆。后经人证实，得

知彭先生春节前就住进医院，而且这次情况不

妙，他呼吸困难，已将气管切开，可能凶多吉

少。但没有想到先生于2月28日驾鹤西去，一位

功勋科学家走完了他精彩的一生。

92岁，对于一个人来说生命不算短，已超过

彭先生自己的粗估公式：86加或减 4。他曾经对

像他这样解放初期回国的一批老科学家的平均寿

命作出过估计，根据统计数据得出统计规律是在

90岁与82岁之间。他说王老(王淦昌)是90岁去逝

的，还有某某、某某，所提的名字我记不清了，

都在他粗估公式范围之内，所以他对自己还能活

多久心中是十分有底的。2006年 5月 3日，我们

在他家中聊天时他就说：“我已经 91岁，多活了

一年。”还乐呵呵地说，争取多赚它几天！真正

是笑对人生！对死亡无所畏惧！要知道彭先生说

这话时内心是隐藏着巨大悲痛的，我们几位同志

事先约定不要触及彭先生的伤心处，不料彭先生

却主动向大家畅开心扉，说：“我的儿子因患骨

癌去年(2005年)11月份在美国去逝了，我为他回

国来能进家门而辛辛苦苦搬一次家，结果还没有

派上用处。”此时，我们沉默无言，老天爷怎么

这样不公道，为何不幸的事情一次又一次降临在

这样一位伟大的科学家身上呢？彭先生43岁才结

婚成家，仅有 18 年的夫妻生活，夫人便因病早

逝，又遇老来丧子，想儿子回家来团聚一次的愿

望也没能实现，仅留一个10岁大的孙女。这次生

病会走得这么快，与这些致命的打击、心灵的内

伤应该有直接关系，只是他不轻易外露而已。我

在想，一位有成就的伟大科学家是否一定伴随着

不幸的人生？没有经过各种打击、痛苦磨炼的人

摇，说：“不要！”真是拿他一点办法也没有。最

后商定生日那天请他到我们所做一次学术报告。

那日报告会开始时，主持人说了一番祝福的话就

算过了生日了。我后来听说当晚他的两位大弟子

周光召、黄祖洽夫妇到彭先生家里陪先生吃了碗

长寿面。2005年，彭先生已经90高龄了。九所和

理论物理所联合举办了“庆祝彭桓武先生九十华

诞学术报告会”。主持人为周光召，报告人是老寿

星本人。彭先生那天讲的是他研究爱因斯坦相对

论的一个最新成果。报告结束后，周光召动情地

说，以彭先生这样90岁高龄还能做这么精彩深刻

的科学报告，实在是一个奇迹。

彭桓武先生是一位传奇般的人物。他把毕生

的精力都奉献给了科学事业，贡献给了祖国的国

防事业，并取得了突出成果。而他始终淡泊名

利，低调地走完了自己光辉的一生。
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